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111學年度新任主管專訪【國際事務副校長暨全英語教學推動中心主任陳小

雀】-突破疫情 啟動遠距模式 萬里通航  
111學年度新任主管專訪

 

學歷：墨西哥國立自治大學拉丁美洲研究博士

 

　　　淡江大學西班牙語文學系學士、拉丁美洲研究所碩士

 

經歷：淡江大學拉丁美洲研究所教授兼外國語文學院院長、國際暨兩岸事務處國際長

 

 

 

【賴映秀、記者林芸丞專訪】由國際事務處國際長升任為國際事務副校長，陳小雀說

在過去四年國際長任內是扎實的基本功訓練。同仁之間的努力，讓她更了解國際化的

細節，讓淡江變得更好：「感覺更有方向感，更知道如何去拓展。」

 

疫情期間，曾有2年6個月無法踏出國門，但她得意地說國際交流沒有間斷。「我沒有

在等什麼時候疫情結束」，在她意識到疫情來臨時，她在原有的設備架上綠色布幕

，用最簡單的設備與姊妹校作線上會議，馬上啟動遠距模式。因此，這兩年多來，仍

陸續簽了20所姐妹校。

 

「疫情給我們省思，我們有專業，可以共同研發，服務在地，作出貢獻。」她舉今年

為招收外籍生所舉辦的短期夏日課程為例，全球有130位學生來選修，除了姐妹校占

95%，亦有新的生源。主題為「永續發展—台灣與世界」，透過非同步專業、語言

，文化課程，及3場同步Teams線上會議，連結「 SDGs17:全球世界公民」，加入校友

力量，拍攝林健祥的企業參訪，邀本地生共學。她說：「把世界引進來，我們也要走

出去。」目前這個線上課程已加入教育部「大學聯盟深化數位學習推展與創新應用計

畫」，她說未來還要加入更多的國家政策相關的計畫。

 

在推動國際化的工作上，她認為學校所有的發展政策，不論是校務發展計畫、深耕計

畫，都是具有延續性的，有中、長程的發展，循序漸進。在國際環境改變快速，資訊

爆炸、瞬息人才湧現的時代，人才需要的技能、知識都是一直在改變的，但終究離不

開三化。淡江的國際化重視的培育國際人才，包括開拓學生的國際視野、安排大三出

國、提升和姐妹校的互動、提升外語能力跟國際接軌，都是本校努力的目標。

 



本校重視遠見雜誌的評比，今年亦較去年進步，在國際化相關指標上如何突圍？陳小

雀認為可以在兩方向作努力：其一是境外生的招生，目前我們的境外生人數是全國第

二，離第一名仍有100名的差距，這需要重新包裝，突顯淡江特色來著手。其二，她

特別指出學生移動這方面。疫前本校每年有600位學生出國，現在好不容易又恢復了

生機，但「新南向」這一方面的名額始終招不滿。她鼓勵同學勇敢走不一樣的路，讓

本校學生出國人數能再突破。

 

「從淡江航向國際，在任何角落都可以發揮力量的世界公民，具有全球責任感、全球

競爭力，只要學生有夢想就會去實現，跟人分享，擁抱世界。」她一字一句的說出她

心目中所謂的「國際移動」定義來鼓勵淡江學生，並以本校校歌中一句歌詞作為期許

：「『浩浩淡江』真的能夠『萬里通航』！」
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國際事務副校長陳小雀。（攝影／黃歡歡）

 


